

Jun Vert : sensibiliser au dépistage du cancer du col de l'utérus

Le CHU propose aux femmes de venir se faire dépister sans rendez-vous le jeudi 5 juin à Estaing

Fort de son succès l'année dernière, l'équipe de gynécologie du CHU de Clermont-Ferrand propose ce jeudi 5 juin (7h30-17h) dans le Hall de l'hôpital Estaing, une journée d'information et de dépistage, en partenariat avec le Centre régional de coordination du dépistage du cancer Auvergne-Rhône-Alpes (CRCDC AuRA).

À l'occasion du mois de sensibilisation au dépistage du cancer du col de l'utérus (jun vert), patientes, visiteuses ou professionnelles de santé auront la possibilité de **se faire dépister en 15 minutes (résultats transmis ultérieurement) sans rendez-vous**. Le CRCDC proposera également d'échanger sur les **deux autres dépistages organisés** : remise d'un kit de dépistage au cancer colorectal et prise de rendez-vous pour une mammographie.

Un cancer dont l'évolution lente rend nécessaire le dépistage

Le cancer du col de l'utérus est le **11^e cancer le plus fréquent chez la femme** en France (source : INCa). Malgré l'existence d'un dépistage efficace, il est responsable d'environ 3 000 nouveaux cas et 1 100 décès par an. **C'est l'un des rares cancers pour lesquels le pronostic se dégrade en France**, avec un taux de survie à 5 ans en diminution.

Dans la très grande majorité des cas, le cancer du col de l'utérus est dû à une famille de virus qui se transmettent par voie sexuelle : **les papillomavirus humains ou HPV**. L'infection par ce virus est fréquente puisqu'elle touche 9 personnes sur 10. Le plus souvent, sans conséquence, elle disparaît spontanément. Cependant, il arrive que **le HPV persiste pendant plusieurs années au niveau du col de l'utérus**, pouvant provoquer des lésions dites précancéreuses. Ces lésions peuvent disparaître spontanément, persister ou évoluer vers un cancer. **L'évolution vers le cancer se développe en plusieurs années** (en moyenne 10 à 20 ans), ce qui rend ces lésions accessibles à un dépistage et à un traitement. On considère qu'**un dépistage régulier permettrait de réduire la survenue du cancer de 90 %**. Il est recommandé à toutes les femmes de 25 à 65 ans de se faire dépister : soit par un examen cytologique (ou frottis), soit par un test HPV-HR.

Il existe également un **moyen de prévention efficace contre ce cancer** : la [vaccination contre les HPV](#), recommandée pour toutes les jeunes filles et pour tous les jeunes garçons, de 11 à 14 ans, avec un rattrapage vaccinal possible entre 15 et 19 ans. Médecin généraliste, pédiatre, gynécologue, sage-femme et pharmacien peuvent prescrire et administrer le vaccin.

[...]

- **La prise en charge au CHU : dépistage et traitement**

Lors de la première opération de dépistage **en juin 2024**, une centaine de femmes ont pu être renseignées, 40% ont bénéficié du dépistage et **environ 11 % ont pu être accompagnée pour une prise en charge suite au dépistage.**

Les patientes peuvent s'adresser au CHU tout au long de l'année pour réaliser leur examen de dépistage, en lien avec leur suivi gynécologique. Ce sont environ 1 350 frottis et 3 600 tests HPV (dont plus de 500 tests positifs pour un HPV à haut risque oncogène) réalisés au CHU en 2024.

En cas de lésions précancéreuses ou de cancer avéré (275 cas en 2024 au CHU), les patientes bénéficient d'un traitement par vaporisation laser ou conisation (acte chirurgical consistant à retirer une partie du col de l'utérus), en consultation ou au bloc opératoire selon les situations. Les patientes présentant des stades précoces de cancer du col invasif bénéficient également d'une chirurgie.

- **L'action du Centre régional de coordination du dépistage du cancer Auvergne-Rhône-Alpes (CRCDC AuRA)**

Le CRCDC AuRA (ex ARDOC) est une association loi 1901, missionnée par le Ministère de la Santé pour assurer : **l'organisation, la mise en œuvre des programmes de dépistage des cancers du sein, du côlon-rectum et du col de l'utérus** ainsi que le suivi des examens et l'évaluation selon les cahiers des charges en vigueur.

Le CRCDC est également chargé de **sensibiliser la population, de former les professionnels de santé et médico-sociaux et d'accompagner les personnes vulnérables vers les dépistages.**

Le CRCDC sera présent lors de cet évènement pour faire un bilan personnalisé sur les trois dépistages organisés et orienter les patients en fonction de leur besoin. À cette occasion, le CRCDC pourra délivrer :

- une ordonnance de mammographie de dépistage organisé et donner un rendez-vous dans un cabinet de radiologie,
- un kit de dépistage du cancer colorectal et orienter vers un des professionnels de santé présents pour le frottis de dépistage après vérification de l'éligibilité.

CONTACTS PRESSE

CHU de Clermont-Ferrand

Tatiana Blanc, chargée de communication
04 73 75 10 87 ou 06 33 21 02 09

Toute demande presse ou interview de professionnels du CHU doit être adressée au service communication via l'adresse suivante :
communication@chu-clermontferrand.fr

CRCDC AuRA

Anaïs Auberger, chargée de mission santé publique
04 73 43 06 69 ou 06 19 63 19 85